

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 24

Mahón, viernes 26 de Febrero de 1904.

N. 6.786

SECCION POLITICA

Por la honra de España

«Cobra buena fama y échate a dormir», dice el adagio. Nosotros nos hemos adormecido sobre la almohada peligrosa de una mala reputación. Y ahora tocamos las consecuencias.

Cabrá discutir la justicia relativa del juicio y sentencia que acerca de nosotros ha pronunciado la opinión del mundo culto. Cuando se nos reprocha la barbarie de nuestra fiesta nacional, los taurinos replican aduciendo las rifas de gallos, el tiro de pichón o las brutalidades del box, contentos cuando han logrado probar a su satisfacción, que en el extranjero hay cosas tan salvajes o poco menos salvajes que nuestras corridas de toros. Si se nos habla de la ferocidad de nuestras contiendas civiles, no nos es difícil recordar que no fueron mucho más tiernos unos con otros los versallescos y los «comunards» en París, ni Inglaterra reprimió con crueldad la insurrección de los cipayos, ni esos yanquis, ahora tan piadosos, se hundieron en paños sucios para dar fin a la guerra de sucesión. Si, en fin, se evoca la memoria, tan bochornosa para nosotros, del Santo Oficio, podemos escudarnos en la dureza de los tiempos y recordar a nuestra vez los reinados de Enrique VIII y de María la Sanguinaria, la famosa Saint Bartholomy y las hecatombes imponderables con que la guerra de treinta años mancha las páginas de la historia de Alemania.

Todo ello está muy bien pero es insuficiente. Podrán servir a lo sumo tales reminiscencias de consuelo a nuestro espíritu, en tanto cuanto quepa que el mal de muchos consuele al discreto y que sea alivio de nuestra culpa el bálsamo del «más eres tú.» Lo seguro es que, con argumentos de esa laya, no pondremos de nuestra parte a la opinión del mundo civilizado. Para lograr que este revoque el juicio, equitativo o no, que acerca de nosotros tiene formado, sería menester de nuestra parte una total rectificación de pensamientos y de acciones. Una conducta tolerante y humana, una exquisita circunspección en todo acto o palabra capaces de llevar aparejada sospecha de dureza y crueldad, una resolución firmísima de romper de una vez por todas con nuestro pasado de fanatismo, de violencia, de intolerancia y de barbarie, para orientar nuestra vida nacional de concierto con las corrientes de la civilización, eso sería lo único que pudiera alcanzar la suficiente eficacia para fr. desvaneciendo la espesa atmósfera que rodea nuestro nombre y disipando la leyenda odiosa que causa nuestro descrédito, siempre,

claro está, con la lentitud inevitable con que se rectifican los juicios formados y se limpian y rehabilitan las reputaciones maltrechas.

«Hacemos nosotros eso, o más bien hacen eso los que ante el mundo nos representan? Seamos justos con esos juicios que nos son adversos, considerando que no damos a los extranjeros motivos para juzgarnos mejor. Ni con hechos ni aun con palabras ofrecemos testimonio de entrar por el aro de la civilización. ¿Qué han de pensar las gentes cultas de nosotros viendo lo que aquí se hace, oyendo lo que aquí se dice? Horrorizadas por las revelaciones de la siniestra «mano negra» ven que aquellos atentados se repiten, al amparo de la impunidad que ha cubierto con manto de sombra las atrocidades de Monjuich. En lucha con el clericalismo ven a España convertida en último lugar de asilo de esa plaga, sumidero de todos detritus que las naciones civilizadas barren cuidadosamente de su suelo. Un día saben que en un pueblo se ha restablecido el orden a balazos; otro que, en la capital de la monarquía, es delito tocar «La Marsellesa». Un gobernante fracasado manifiesta a Europa en solemne declaración que la única salvación política de España está en el restablecimiento del poder absoluto. En países en que la masonería es una verdadera institución social se contempla con asombro. Aquí se realicen manifestaciones públicas en contra de la benéfica asociación, útil en casi todo el mundo, donde de menos inofensiva e inocente. Un presidente del Consejo hace desde la tribuna parlamentaria ardiente apología del monarquismo y la fraileocracia. Con la anuencia del Gobierno, con el asentimiento de la mayoría, se alza una voz en pleno Parlamento para defender la Inquisición, aquel tribunal odiado y odioso, vergüenza de la Historia y aprobio de la especie humana, cuyo nombre va en la memoria de las gentes unido indisolublemente con el de nuestra patria como eterno padrón de ignominia.

Señor Maura, Sr. Silvela, Sr. Nocedal, señores reaccionarios de todas cataduras ¿no es hora de que pongan ustedes un freno a su garrulería? Ya que con hechos no nos honren ¿qué viene, además, el deshonrarnos con palabras? ¿A qué pintarnos ante el mundo todavía más obsecados, más fanáticos, más ignorantes, más cerrados de mollera de lo que efectivamente somos? ¿No bastan los datos que no es posible ocultar para labrar nuestro descrédito? ¿No basta la prueba de impotencia que dimos el negro día del desastre? ¿No basta el ejemplo de cobarde resignación, único en la Historia con que nos sometimos al imperio de los que labraron nuestra ruina? ¿No basta el que se diga que aquí el saber leer es una excepción y la vocación del magisterio vocación

de martirio? ¿No basta que figuremos casi a la cabeza de las naciones en la estadística de la delincuencia? ¿No basta que el extranjero venga a explotar las riquezas naturales de nuestro suelo que nosotros no acertamos a utilizar por falta de capital, inteligencia e iniciativa? ¿No basta que los españoles apenas cooperemos en nada a la obra común de la civilización y que nuestra patria sea tenida por un cuerpo muerto en la comunidad de las naciones progresivas? ¿Es necesario por añadidura que vengan ustedes a presentarnos falsamente a los ojos de los extraños como un pueblo definitivamente perdido, refractario a la vida moderna y enamorado sin remedio del despotismo, la frailejería, la barbarie y la Inquisición? Señor Silvela, Sr. Maura, Sr. Nocedal, señores reaccionarios de todas cataduras! ¡Siquiera por la honra de España...

ALFREDO CALDERÓN.

Mucho tiempo

Sea o no cierto que Inglaterra haya enviado una nota al Gobierno español invitándole a reforzar la defensa en las costas de Galicia, islas Baleares y en las Canarias, y sea verdad o no lo sea el relato que se atribuye a Mr. Gastón Bontier, relativo a la instalación de baterías en Gibraltar que miran a Sierra Carbonera y en la costa de Africa y las versiones que circulan de boca en boca acerca de las probabilidades de que una escuadra inglesa se sitúe en la rada de Tánger y otros pronósticos más o menos aventurados, lo probable y verosímil es que en las costas de España, tarde o temprano se ha de plantear un problema que conoverá a Europa y que decidirá del destino de gran parte del Continente africano.

Es también muy probable que si España no ha recibido alguna nota de Inglaterra, de Francia o de otra nación tarde o temprano la reciba y la contestación ha de ser muy meditada.

El pensamiento que ha de predominar es el de la estricta neutralidad y el Gobierno ha de ser todo lo parco posible al hablar de la defensa de nuestras costas sin que extreme la nota de debilidad e insuficiencia y sin que haga alardes de poderío que a nada práctico conducirían porque los extranjeros en general y los ingleses en particular conocen el Estado de nuestras costas y fronteras mucho mejor que nosotros, puesto que el Estado mayor francés, y el ministerio del Interior han hecho trabajos topográficos y un estudio de los campos y pasos del Pirineo que, seguramente, no los tiene mejores ni iguales el Depósito de la Guerra español ni el Ministerio de este departamento, y por otra parte los ingleses han hecho tales ensayos en la Bahía de Rosas, tales estudios en Vigo y otros puntos de la costa de Galicia y continuamente están practicando sondeos en las costas de la Península y en las

islas Baleares en términos y forma que estaríamos tentados a creer que los ingleses trataban de establecer pesquerías, si no fueran buques de guerra los que hacían o han hecho tales trabajos.

Otra suerte de alardes consideramos peligrosos. Nos referimos a la indicación que han hecho algunos periódicos de que se contestará a la nota de Inglaterra si esta llegara a formularse con el tono enérgico que contestó Narvaez a lord Bulwer.

Para contestar del modo que lo hizo el general Narvaez se necesitan hombres de su temple y energía y de estos se ha perdido la especie.

Han cambiado mucho los hombres y las circunstancias desde los tiempos del general Narvaez hasta la fecha.

En tiempos de doña Isabel II es verdad que no gozábamos de estas libertades escritas en el papel y que en la práctica resultan peligrosas, ni teníamos democracia y otras cosas terminadas en gracia ni gozábamos de las delicias del sufragio universal ni de los beneficios del jurado, pero en cambio teníamos marina de guerra y la marina mercante estaba en su apogeo, la industria no estaba en graves crisis, los cambios no andaban por las nubes y circulaba el oro acuñado.

El patriotismo en tiempos de Narvaez y durante algunos años después no estaba amortiguado y la nación estaba más unida en pensamiento y en acción y podía Narvaez contestar con altanería como más tarde Méndez Nuñez pudo tener a raya a los almirantes del extranjero que querían interponerse entre la escuadra española y los fuertes del Callao.

Lo que no había en aquellos tiempos es una Deuda exterior tan crecida, ni la influencia extranjera tan predominante, ni los plenipotenciarios españoles eran tan condescendientes con los representantes extranjeros como los que ahora celebran tratados de comercio como el de Noruega o el de demarcación de límites en las orillas del Río Muni.

(Del «Diario del Comercio»)

La bendición apostólica

Distingue a nuestra sociedad el convencionalismo, el absurdo. Sostenida sobre principios vetustos, sobre bases erróneas gastadas por la acción de los tiempos, agítase bamboleante en las tristes penumbras del error, del rutinarismo y de la simplicidad.

A la hora que corre, todo es aquí hipocresía, mentira y juego de compañeros.

La política dinástica y el loyalismo triunfante han corrompido la conciencia nacional, haciendo de las clases elevadas cafías de imbéciles, de sandalias incapaces de vivir la vida del progreso.

La religiosidad pálida, sin arrebatos exaltadores ni grandezas de místico fervor, tiene como atrofiada la «sensibilidad pia» de las masas cre-

yentes, modeladas por el jesuitismo á su imagen y semejanza.

La gazonería beata, entronizada por frailes y jesuitas, se enseñorea de España invadiendo las más altas esferas sociales.

Por eso en esta desgraciada península lo puede y explota toda la gente de sotana y sayal. Obispos, canónigos, curas, frailes, jesuitas, monjas, beatas y neos de todas clases y graduaciones, en una palabra, cuantos negros elementos constituyen el inmenso ejército clerical y ultramontano que bulle y merodea en los campos de «nuestra sacrosanta religión», viven en España holgada y felizmente, comiendo á dos carrillos y medrando de un modo realmente «milagroso».

Muerto en las almas de los creyentes todo fervor ideal, transformado el llamado culto divino en frivolidad recreativa, la religión ha tomado un aspecto esencialmente utilitario, y el sacerdote, el sagrado ministro del Señor todopoderoso ha venido al fin á quedar reducido á la simple cuanto lucrativa conición de marchante de devociones.

Hoy día los profesionales del culto divino todo lo subordinan á las cuantías del beneficio. Su mejor breviario que más conocen y consultan, son las «tarifas» de bautizos, casorios y enterramientos.

«Trocar oraciones por dinero contante y sonante, convertir la «gracia del cielo» en pingües y saneados beneficios fácilmente acaparables y disfrutables, he aquí la principal preocupación de obispos, curas, frailes y jesuitas. Ellos todo lo venden y reducen á miseros echavos, aun á trueque de provocar la inmorlización del pueblo haciendo de él una despreciable aglomeración de hipócritas y fariseos.

En su ansia febril de acaparación absorbente, apelan á todos los medios para «colocar su mercancía intangible» á cambio de buenas monedas.

No hace mucho cayó en mis manos pecadoras un número de «La Constancia», periódico integrista de San Sebastián, y en su segunda plana leí el siguiente reclamo, anunciador de una mercancía religiosa de primer orden:

Bendición apostólica

«Las personas que deseen adquirir la bendición apostólica é indulgencia plenaria «in artículo mortis», concedida por su santidad Pío X al pie de su fotografía de gran tamaño y su preciosa cartulina, que á más del mérito de esta gracia constituye un precioso recuerdo del nuevo y esclarecido Pontífice, pueden conseguirlo por mediación de la *librería de San Ignacio* establecida en la calle de Loyola, 17, de esta ciudad, que se encarga de su obtención en Roma, mediante el abono de *cinco pesetas*.

Cómo se ve, la bendición apostólica no puede resultar más barata. Por cinco miserables pesetas puede uno obtenerla, adjuntamente con el retrato de su santidad y la correspondiente indulgencia plenaria.

Son en realidad de verdad, estos necs ajesuítados la gente más aprovechada y lista del mundo. Ellos, con tal de atrapar «numerario» con destino al relleno de sus inmensas gavatas no se detienen en pelillos. Para ello lo mismo se han mano del

anuncio sugestivo que de la arenga terrorífica. Vender, vender mucho, venderlo todo, misas, sacramentos, indulgencias y bendiciones, tal parece ser el «bello ideal» del fariseísmo andante.

Los curas y los frailes quieren enriquecerse, pasarlo en grande en este misero mundo á costa, naturalmente, de la estultez, y por eso y para eso comercian con el culto divino, lucrándose cuanto pueden con la venta de la gracia de un Dios ideal.

¿Tienen la mar de gracia los que viven á expensas de las cosas sacrosantas y ultranaturales! Por «cinco miserables pesetas» nos ofrecen en anuncio sugestivo la fácil adquisición de la bendición apostólica y el retrato del sumo pontífice romano, vicario general de Jesucristo en la tierra, rey de reyes y jefe supremo de la cristiandad católica. ¿Puede, en razón, desearse más por tan poco dinero?

La bendición y el retrato de su santidad adquiridos por «cinco pesetas», además de la correspondiente «indulgencia plenaria», es el más grande de los negocios á que puede aspirar un buen católico sobre la tierra.

¿Que esto es un sacrilegio vergonzoso? ¿Qué la «gracia divina», según se ordena en la sagrada Biblia, debe administrarse á los fieles «graciosamente», porque «graciosamente» se recibe del cielo? ¿Que vivir y medrar á expensas de la explotación de monsergas rituales, es procedimiento notoriamente anticristiano?...

¡Bah, bah! Todo eso será tan evidente y cierto como se quiera; pero á la chusma profesional y jesuítica que vive y medra y campa y domina vendiendo plegarias incoherentes y oficias efectistas, poco ó nada le importa. La cuestión es explotar con talento el negocio, exprimirle bien y que produzca mucho, inmensamente; lo demás les tiene sin cuidado á obispos, curas, frailes y neos de todas las hechuras, categorías y procedencias.

Por eso en sus periódicos, especie de almadrabas morales habilmente tendidas para cazar incautos, ofrécenos en anuncios llamativos la «bendición apostólica» y el retrato del llamante pontífice, su santidad Pío X, de «gran tamaño, en preciosa cartulina y con su correspondiente indulgencia plenaria»; todo ello con el módico precio de *cinco pesetas*!

Como se ve, la ganga es grande, morrocotudamente grande, y hay que aprovecharla antes que quiebre el singular baratillo espiritual donostiarra.

No lo olviden, pues, los beatos y las beatas, los luses y los koscas: *librería de San Ignacio, calle de Loyola, número 17, San Sebastián (Guipúzcoa)*.

Con que apresúrense ustedes á mandar las «cinco pesetillas», y que la bendición, la indulgencia plenaria y el retrato apostólico «les sean leves, muy leves...»

DONATO LUBEN.

La guerra ruso-japonesa

No se han recibido durante las últimas veinticuatro horas noticias de carácter sensacional respecto á lo que ocurre en el Extremo Oriente, en donde las espantosas nevadas caídas

en las noches del 11 al 16 del corriente y los intensos fríos que reinan, imposibilitan casi toda operación en serio de los ejércitos rivales.

Respecto á lo que sucede por aquellos mares, hay noticia de que el almirante de la escuadra japonesa, después de haber practicado con sus buques un detenido reconocimiento por las costas del Este de la Corea, comunica á su Gobierno que por aquéllas no se ha visto ni señal de buques de guerra rusos, lo cual, junto con el mal tiempo reinante, da á suponer que la escuadra enemiga llamada de Vladivostock, se encuentra en aquel puerto siberiano sitiada por los hielos.

Desmintiendo, por decirlo así, lo que en su comunicación dice el almirante japonés, se reciben otros telegramas de Tokio anunciando la presencia de cruceros rusos que pertenecen seguramente á la escuadra de Vladivostock en las costas de la isla de Yezo y en Okouclín.

Mientras vuelven á reanudarse las operaciones navales y empiezan las terrestres, dicen de París, que existe en aquella capital la confianza de que en breve cesará el pánico bursátil, rehaciéndose los valores y añaden que se funda esta confianza en la de que será posible, á lo menos por algún tiempo, gracias á los esfuerzos que para ello están haciendo los gobiernos francés e inglés, limitar la guerra al Extremo Oriente evitando así que se convierta la lucha en universal, de la que saldría enteramente arruinada Europa.

Quiera Dios que tal confianza se realice, cosa que dudamos mucho, pues en cuanto obtengan, sea Rusia ó sea el Japón, una victoria importante y un tanto decisiva, no tendrán más remedio las naciones que son actualmente neutrales dividirse en dos adversarios, es decir, uno al lado de los rusos y al de los japoneses el otro.

Nótese que sin haber llegado ya aquella ocasión, ya han enseñado demasiado las naciones, como vulgarmente se dice, la oreja, viéndose ya de una manera demasiado clara que las naciones más poderosas del continente europeo, se pondrán decididamente al lado de Rusia y del de los japoneses Inglaterra, los Estados Unidos y la China.

Respecto á noticias sueltas que tengan carácter de certitud, tenemos, aparte de las publicadas ya en nuestras secciones telegráficas, las siguientes:

Se considera muy probable que vuelva á encargarse de la cartera de Hacienda del Gobierno del Czar el eminente político y estadista ruso señor White.

Ha pasado por el Mar Rojo una escuadra rusa que se supone ser la que salió recientemente del puerto de Gibutí.

En Port-Arthur no queda ya más que una parte muy pequeña de sus habitantes y que han salido de la plaza casi todas las mujeres y niños.

El precio de los víveres, todavía algo abundantes en aquella plaza, es muy alto, pero no exagerado, gracias á las autoridades que han intervenido en tan trascendental cuestión, fijando ellas mismas dichos precios.

Los efectos de la guerra se dejan ya sentir en las relaciones comerciales germano-rusas, pues ha cesado por completo en Alemania la impor-

tación de trigo y otros cereales procedentes de Rusia.

También está influyendo la guerra en el precio de la plata, que ha tenido ya una regular subida y subirá todavía más en Rusia y en el Japón, pues ambas naciones tendrán que comprar enormes cantidades de víveres, que tendrán que ser «atistechas» en aquel metal.

Dicen de San Petersburgo ser poco probable que las escuadras rusas que existen en Europa tengan que marchar al Extremo Oriente, pues de acuerdo con el plan de campaña naval acordado por el generalísimo almirante Alexieff y aprobado ya por el Czar, no se necesitan en Port-Arthur más refuerzos de buques de guerra.

De Rusia se mandarán gran número de cañones por la vía terrestre á la Mandchuria, pues se da como cosa probable, por no decir segura, que los que en considerable cantidad se han enviado por mar á aquella provincia ruso-china no llegarán á su destino.

¿Me conocéis?

Yo soy el principio de todas las alegrías, el compañero de todos los gozos, el mensajero de la muerte, el príncipe que gobierna el mundo.

Yo estoy presente en todas las ceremonias, y ninguna reunión ni fiesta tiene lugar sin mi presencia.

Yo soy causa de la sevicia, trastorno los matrimonios, hago nacer en el corazón los pensamientos criminales, mancho los hogares, enveneno la raza, traigo el envilecimiento, la depravación, los anicidios, la locura, el crimen en todas las formas imaginables.

Yo apago la luz de la razón, hago callar la voz de la conciencia, extingo la fe, extermino la caridad.

Yo soy consejero de los robos, de las difamaciones, de los prevaricatos.

Yo acabo con las familias, las persigo de generación en generación, hago perder la vergüenza, el honor, la dignidad, la buena educación.

Yo no pongo una venda sobre los ojos, sobre la conciencia, y hago aparecer el crimen como venganza, la abyección como pasatiempo, el adulterio como conquista galante.

Yo he ganado más victorias que Alejandro, he unido más pueblos á mi carro que Roma, he asolado más pueblos que Atila.

Yo hago los presidentes y congresistas, obteniendo los votos para que éstos hagan leyes que aumente mi reino, que es de la tierra.

Yo aspiro á convertir el mundo en un hospital, en un manicomio, en un circo donde estén encerrados tigres, asnos, cerdos, halcones, buitres; yo quiero sangre, desolación, ruina, liviandades, rencores, guerras, desesperación y blasfemia.

Yo navego en todas partes; conozco las frías regiones de la Laponia y Siberia, las ardorosas de Egipto ó Italia.

Yo tengo origen en el trigo, el arroz, el maíz, la cebada, el jugo de la caña, la vid. Mi patria es la tierra, mis esclavos los hombres; el que me gobierna es el príncipe del mal.

Yo se que me conocéis, pero no queréis nombrarme porque todavía

os queda el pudor de los hombres, ya que habeis perdido el de la conciencia.

Yo soy vuestro rey.
Yo soy el Alcohol!

TRIBUNA FERROVIARIA.

NOTICIAS

Patriotismo femenino

Dicen de Riga, que entre los rusos que, en número de muchos miles, se han ofrecido á servir como voluntarios en las filas del ejército destinado á pelear con los japoneses, se cuenta una señora de aquella ciudad, hija de un coronel, la cual ha escrito directamente al czar Nicolás, para que se la admita como soldado en uno de los regimientos destinados á la campaña en el Extremo Oriente.

Palomas mensajeras

La sociedad francesa de palomas mensajeras, va á mandar en breve á Port-Arthur 150 de aquellos animales y algunos más en todos los puntos estratégicos de la Mandchuria.

El gobierno ruso ha agradecido mucho el obsequio de dicha sociedad.

Movimiento anti-europeo en Africa

Telegrafian de Sierra Leona, via Londres, que la sociedad secreta llamada en aquella parte inglesa del Africa «Los silenciosos», ha iniciado una campaña para expulsar de allí á todos los europeos.

Para impedir tal expulsión han salido ya para el interior, 300 soldados ingleses con algunas ametralladoras.

La cuestión macedónica

Dicen de Salónica que en los círculos militares de aquella ciudad circula con insistencia el rumor de que el gobierno turco ha ordenado la movilización inmediata del quinto cuerpo de ejército otomano, cuyo cuartel general está en Beirut.

Dicen por otra parte de Viena que en relación con la guerra en el Extremo Oriente se declara en los círculos políticos de aquella capital, que en cuanto se rompieron las hostilidades, informó el conde de Lamsdorff, ministro de Negocios Extranjeros de Rusia, al gabinete de Sofía que cualquier atentado de los búlgaros de favorecer un levantamiento insurreccional en la Macedonia ó de atizar el fuego revolucionario en aquella provincia, se considerará como un acto de abierta hostilidad á Rusia.

A consecuencia de semejante aviso intenta el gobierno búlgaro dirigir una nota al de Turquía manifestando que impedirá todo proyecto de agitación revolucionaria y la entrada en territorio macedónico de nuevas partidas insurrectas.

Llama la atención qué, á pesar de tales declaraciones, continúe armándose Bulgaria con gran actividad y llame á sus reservas con la orden de ponerlas sobre las armas.

MALIÓN

Casino Unión Republicana

El domingo por la noche y empezando á las ocho y media tendrá lugar un lucido baile de sociedad,

siendo este por suscripción.

Los socios que deseen formar parte de la Comisión Recreativa podrán hacerlo hasta el domingo seis de Marzo.

Mañana por la noche nuestro amigo D. Jaime Seguí Cabrisas dará en el salón del indicado casino, en obsequio á los señores socios y familias varias audiciones de un potente «Gramófono» que dicho señor ha adquirido recientemente.

La entrada será gratuita.

LLEGADA DE TROPAS TERCERA EXPEDICION

A las tres de esta tarde ha llegado procedente de Palma el vapor correo «Isla de Menorca» conduciendo la tercera expedición de tropas destinadas á nuestra isla.

Esta se compone de tres compañías de zapadores minadores, una compañía de ingenieros telegrafistas con una sección montada y medio escuadrón de caballería compuesta de 36 ginetes.

Esperaban á los expedicionarios los señores General Gobernador, General segundo jefe, Delegado del Gobierno, Alcalde de esta ciudad y muchos jefes y oficiales de distintas armas, amén de numeroso público.

Una vez desembarcados han subido los ingenieros precedidos de la banda del Regimiento de Baleares á los cuarteles de la Esplanada en donde se les ha servido un rancho, saliendo otra vez á la calle empezando entonces el alojamiento.

Asimismo han sido alojados la sección de telegrafistas y el medio escuadrón de caballería.

¿QUE PASARA?

La prensa toda de la península escribe largos comentarios acerca de la dominación efectiva de Francia ó Inglaterra sobre la isla de Menorca.

Preocupa hondamente á la opinión la permanencia de una potente flota inglesa en aguas de Galicia que se dice pasará á las Baleares.

Como los llamados ejercicios é inspecciones los efectúan los barcos ingleses cerca de los puertos españoles, circulan sobre ello muchos rumores algunos de ellos fantásticos.

El vapor «Menorquin» que debía llegar hoy conduciendo al batallón de cazadores de Barbastro y medio escuadrón de caballería, suspendió ayer su salida de Barcelona á causa del duro viento reinante.

Esta tarde á las cinco ha salido de Barcelona.

Por el telegrama que publicamos en la sección correspondiente verán nuestros lectores como el batallón de cazadores «Las Navas» llegó ayer tarde á las tres y media, á Ciudadela, punto de su destino.

Por noticias particulares sabemos que tuvo un entusiasta recibimiento, saliendo á recibirlo el pueblo en masa.

La tropa fué alojada en tres ó cuatro puntos cedidos galantemente para ese objeto, por personas de aquella ciudad. Así aquellos vecinos se verán libres de un largo alojamiento que aunque hecho con gusto y en aras de la patria causa no pocas molestias á la clase trabajadora que apenas goza de cama y hogar para sus familias

Esta mañana ha celebrado nuestro Ayuntamiento sesión de segunda convocatoria que no pudo tener lugar el miércoles por no haberse reunido número suficiente de concejales.

Mañana publicaremos el extracto de la misma.

Noticias particulares recibidas de Baltimore dan cuenta del desastroso incendio ocurrido en dicha población. Más de mil quinientos edificios quedaron destruidos, contándose por millón las pérdidas sufridas.

Audieron al lugar del siniestro, además de las secciones de bomberos de dicha ciudad, los de Nueva York y Brooklyn.

Desgracias personales sólo hubo dos ó tres muertos y algunos heridos.

El escritor D. Manuel Lorenzo D' Ayot nos ha remitido un ejemplar de su drama cuyo título es «Fernando VII».

La obra es un estudio muy acabado de aquella época y como el reinado de Fernando VII fué tan accidentado y se consumaron en él tantas infamias que el mismo rey fué traidor á su patria, nada de extraño es que el autor basándose en ello haya escrito un drama magnífico.

Va dedicado á D. Fernando Diaz de Mendoza y avalora el libro una carta de tan distinguido actor.

El drama se vende al precio de dos pesetas, precio sumamente económico si se atiende al mérito de las obras del señor D' Ayot.

TRASLADOS

El antiguo barbero de esta ciudad D. Julián Genar, ha trasladado su barbería desde el número 58 de la calle Prieto y Caules al 44 (altos) de la misma.

D. Miguel Parpal, participa al público haber trasladado su barbería desde el número 42 de la calle de los Frailes al 55 de la misma.

Hemos recibido atenta invitación de la Compañía de Variedades que mañana por la noche debutará en el Teatro principal de esta ciudad. Además de una sección de Cinematógrafo se presentará al público el célebre ilusionista (rey de los prestidigitadores) don Felipe Millás y la muy celebrada «Máquina eléctrica».

Precios sumamente económicos.

FEDERACION DE OBREROS

DE LA ISLA DE MENORCA

Se convoca Junta general extraordinaria para el próximo sábado día 27 del corriente á las nueve de la noche. La orden del día que se ha de tratar, está de manifiesto en la Secretaría de esta sociedad.

Mañón 25 de Febrero de 1904.—La Junta.

CORREO DE HOY

MADRID 24.

El Gobierno, al decir de sus íntimos, se manifiesta satisfecho de la jornada de ayer porque la mayoría aprobó con aplausos nutridos y con sus votos la conducta observada por el Gobierno, y se mostraba aún más satisfecho porque se eligió al señor Alvarez (D. Melquíades), que es el diputado más gubernamental de la minoría republicana, dicen, para defender el voto de censura, lo cual significa, según el Gobierno, que el señor

Salmerón no juzgó que debía defenderlo él.

En cambio casi todos los periódicos de la mañana atacan al Gobierno, considerándolo casi muerto.

PARIS 24.

Un telegrama de Santiago de Chile, recibido en Londres, dice que varias casas alemanas é inglesas han adquirido por cuenta de Rusia la escuadra chilena, compuesta de dos cruceros acorazados, seis cruceros protegidos, cinco grandes torpederos, seis cazatorpederos y veinte y cuatro torpederos.

Telegrafian de Tokio que los oficiales ingleses que han conducido al Japon los dos cruceros adquiridos en Génova han sido recibidos por el emperador, quien les ha otorgado una condecoración y les ha hecho magníficos regalos, organizándose festejos en su obsequio. Las tripulaciones regresarán próximamente á Europa.

Londres.—La Cámara de los llores ha adoptado en segunda lectura el proyecto de ley en virtud del cual se declara obligada la aplicación del sistema métrico-decimal.

Kharbín.—Ha terminado la movilización general.

El ministro del Japon en Seul ha declarado la inhabilitación del Soberano y la anexión pura y simple de Corea.

SECCIÓN TELEGRÁFICA

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 26, 8'00.

La escuadra japonesa, compuesta de veinte y tres buques, intentó un nuevo ataque á Port-Arthur, siendo rechazada en toda la línea: dos cruceros rusos persiguieron á un torpedero enemigo echándolo á pique. Gran número de rusos cosacos han marchado hacia Senan en donde parece que los japoneses preparan un desembarco.

Madrid 26, 9'15.

Es probable que el rey visite en la próxima primavera nuestras posesiones de Africa.

Al salir los diputados del Congreso ocurrieron ligeras manifestaciones.

Madrid 26, 9'45.

Londres.—En la Cámara Mr. Balfour ha declarado que es inexacto que Inglaterra dirigiera una nota á España sobre movilización de fuerzas, y que las relaciones entre ambos países son amistosísimas. El nuevo embajador ha presentado al rey sus credenciales, pronunciándose discursos afectuosos.

Madrid 26, 10'25.

El presidente del Congreso señor Romero Robledo ha protestado contra los agentes de la autoridad que hayan exigido explicaciones á los diputados sobre las palabras pronunciadas en la sesión pública.

El Gobernador ha admitido la dimisión al teniente de seguridad que ha exigido explicaciones al señor Blasco Ibañez.

Se asegura que ocurrirán acontecimientos en la sesión del Congreso de hoy.

Madrid 26, 10'35.

Misioneros escoceses llegados á Montchonnainj procedentes de Khoun-Tchoun dicen que los japoneses han verificado un desembarco en la bahía de Possiet cerca de Wladivostock avanzando luego hacia Chirin.

Ciudadela 25 16'50.

A las tres y media de esta tarde ha llegado el batallón de cazadores «Las Navas». Se le ha dispensado buen recibimiento.

BANCO VITALICIO DE ESPAÑA

Sociedad anónima de Seguros sobre la Vida

A PRIMA FIJA

Capital social	Ptas. 15.000.000'00
Reservas en 31 Diciembre 1901	» 14.780.951'34
Capitales asegurados hasta el 31 Septiembre 1903	» 420.212.624'35
Pagado á los asegurados hasta igual fecha	» 26.770.664'06

Esta Sociedad se dedica á constituir Capitales pagaderos á la muerte del asegurado ó á un plazo determinado para la formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas y demás operaciones fundadas en la eventualidad de la existencia humana.

PIDANSE PROSPECTOS

Delegado en la Isla de Menorca D. Pascual José Hernández.-MAHON

“La Estrella”

Sociedad Anónima de Seguros Generales
Dirección general en Cartagena

Oficinas en Barcelona.—Rambla Sta. Mónica, 10.
Domicilio social: Madrid antes en Cartagena.

Seguros sobre la VIDA
Seguros sobre INCENDIOS
Seguros MARÍTIMOS

Capital Social Ptas. 1.000.000, Garantías depositadas Ptas. 12.000.000
AGENTE: D. CRISTOBAL CARDONA GIMIER

Se encontrarán todos los viernes de cuaresma pasteles de langosta, marisco y pescado, y queso. Dulce para postres, Aranjat y Cabello de angel.

Confitería de Cardona

San Roque, 35.

ALMACEN DE MUEBLES de ***** SINTAS BARATURA

Buffet comedor tallado y con marmol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

Visita este establecimiento que hay
NOVEDAD

Para vender

Lo están los armarios, aparador y mesa de centro de la confitería «El Aguila de Oro».

Para informes dirigirse á la misma, Plaza del Príncipe, n.º 9, Mahón.

CONTRABEXIS GRAU-INGLADA

Curación rápida de TOS, BRONQUITIS, CATARROS y demás afecciones bronquiales y pulmonares.

Fórmula nacional á base de TERPINOL, BUAYACOL, GROMOFORMO Y HEROINA.
Recomendado por las eminencias médicas.
Venta al por mayor. Centro Farmacéutico. Al detalle: Farmacia Valenzuela, Palma, principales de Mahón, y en la del autor.

GRAU INGLADA, Asalto, 4, Barcelona.

Agente general para las Islas.—C. Jaques, Palma de Mallorca, Santo Domingo 12, pral.

¡OJO, FUMADORES!

Se ha puesto á la venta el

Papel “Lerroux”

¡Pedirlo en todas partes!

REVOLUCIÓN CIENTÍFICA

La verdadera y maravillosa Medalla ELECTRICA Y MAGNETICA

BATERIA MAGNETO-GALVÁNICA DE DOBLE CORRIENTE

La Electricidad y el Magnetismo

aplicados á la curación ó alivio de todas las dolencias

Preserva las enfermedades Nerviosas, Inteciosas y Epidémicas

porque purifica la sangre

La acción de esta Medalla eléctrica es tan poderosa, que basta ponerla sobre el pecho para que al cabo de MEDIA HORA puedan apreciarse sus efectos. Bastan dos horas para hacer cesar el dolor más agudo.

Deposito exclusivo en la zona de Menorca.

MIGUEL THOMAS, CARDONA Y ORFILA, 30.-MAHON

UNA MEDALLA 5 PESETAS, POR CORREO CERTIFICADO 5'40

Se facilitan prospectos á quien los solicite.

British Vice Consulate PORT MAHON

Y make known to all the British Subjects residing in this Island, that His Most Gracious Majesty King Edward VII issued, on the 11th of the present month, a Proclamation, which was published in the London Gazette of the same day, strictly charging and commanding all His loving Subjects to observe a strict Neutrality in and during the War, unhappily existing between Russia and Japan, and to abstain from violating or contravening either the Laws and Statutes of the Realm in this behalf, or the Law of Nations in relation thereto, as they will answer to the contrary at their Peril.

The said Proclamation is exhibited at this Vice Consulate.

Port Mahon February 23rd, 1904.—
Bartolome Escudero, Vice Consul.

Orfeón “El Progrés”

Se halla vacante la plaza de Conserje de esta Sociedad.

Los que deseen obtener dicha plaza, podrán solicitarlo antes del 29 actual,

con sujeción á lo que marca el Reglamento y á las condiciones establecidas, que estarán de manifiesto en la Secretaría.

Lo que se anuncia para conocimiento de aquellos á quienes pueda interesar.—Mahón 24 Febrero de 1904.—
P. A. de la J. D.—El Srío. A. Portella.

Subasta

A voluntad de sus dueños y en el vecino pueblo de Villacarlos, tendrá lugar el domingo 28 del corriente mes la subasta de una casa calle de San Ignacio n.º 6.

Dicha subasta tendrá lugar de diez á once de la mañana en la plaza de la Explanada del indicado pueblo.

En poder del alguacil de Villacarlos obran los documentos referentes al caso.

Para alquilar ó vender

Lo está la cochera situada en el camino que desde la calle de Graia conduce á la carretera de San Luis. Informarán en esta imprenta.

Francisco Fábregues, imp.—Mahón.